
Reprendre une ferme sur l’Aire d’Alimentation du Captage (AAC) de 
Ribou pour pérenniser les surfaces en agriculture biologique.

Repères sur le système de production  

contact

GABBANjou 
Sylvain BAUMARD / Héloïse FARGES– 
02 41 37 19 39

sylvain.baumard@gabbanjou.org 
heloise.farges@gabbanjou.org 

Développer son projet 
sur un territoire engagé 
pour la qualité de l’eau.

95 ha 

3 UTH 

Rotations

75 vaches laitières
Aujourd'hui nous élevons 75 vaches laitières plus les veaux ce qui représente 120 bovins 
en tout. La ferme est autonome à 100 % pour l'alimentation. Nous cultivons des 
betteraves, de la luzerne, de la prairie pour les vaches. Elles sont à l'herbe au printemps, 
à l'auge sinon (betteraves et foin).
Le lait est vendu en contrat avec Biolait (jusqu’en 2023, ensuite directement à la laiterie 
Gaborit). 
Nous avons changé de race bovine pour les qualités de la vache jersiaise, mais aussi 
parce qu’elles sont plus légères ce qui réduit le tassement des sols. 
Nous vendons des vaches de réforme chez un marchand et à un agriculteur des Deux-
Sèvres qui achète et engraisse en bio (ça part dans des restaurants de haute qualité, il 
 ne veut que de la jersiaise)

Nous travaillons depuis quelques temps sur la thématique 
de la transmission au sein de l’association Bio Ribou Verdon. 
Un groupe d’entraide s’est créé car plusieurs fermes de 
l’association sont concernées par cette question. Nous 
réfléchissons ensemble pour voir comment mettre en avant 
nos atouts et valoriser l’intérêt d’un collectif sur cette 
question sur notre territoire.
Mon objectif est de trouver des remplaçants pour mes 
parents dans les 3 ans, en 2025. 
On prend des apprentis, on fait de la communication dans 
des secteurs qui ne sont pas agricoles… On compte ouvrir au 
maximum la ferme à l'avenir et moderniser l'exploitation 
avec le séchoir et un débouché sûr avec la maison Bernard 
Gaborit.
Nous disposons maintenant d’un réseau enterré pour 
l’irrigation. L’exploitation peut aussi s’ouvrir à d’autres 
activités, nous sommes ouverts aux projets.

Le Gaec des Futaies a été créé par la famille Reulier en 1987 
et s’est converti en bio en 2016.

1996 : Époque des mises aux normes. Arrêt des taurillons et 
spécialisation laitière. Choix de développer le pâturage. 515 
000 litres de quotas rarement atteints ; la production du lait 
est liée à la disponibilité des fourrages. 

2015 : visionnage de "la mort est dans le pré", souhait de ne 
pas être dans la filière conventionnelle + forte dynamique 
locale bio => Décision de passer en bio. Phase de maturation 
pour bien maîtriser les adventices sur les cultures. 

2016 : lancement de la conversion avec engagement chez 
Biolait.

2018 : Première livraison de lait en mars. 

décembre 2020 : arrêt d'Etienne

janvier 2021 : changement de race de troupeau de Prim'hols-
tein à  jersiaise. 

juillet 2021 : installation de Fabien qui devient propriétaire.

Objectif : Nous visons l’autonomie alimentaire sur la ferme.

Septembre 2022
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Objectif : Nous sommes attentifs au tassement, pour favoriser la vie des sols et maintenir une struc-
ture aérée. Pour cela nous limitons le poids de matériel lourd sur les sols. 
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Atelier grandes cultures
La ration est basée sur le pâturage toute l’année en fonction de la pousse de l’herbe. 
L’hiver nous distribuons des betteraves et du foin.
Nous produisons chaque année 15 ha de blé tendre pour la farine, vendu localement 
grâce à un meunier vendéen (meunerie de Nieul) qui travaille de manière traditionnelle 
et commercialise les farines sous la marque Bio Ribou Verdon.

Fabien, Christian et Martine REULIER
Gaec des Futaies 

l’Epinay, 49360 Yzernay  



• CAB •
Les Agriculteurs BIO
 des Pays de la Loire

Reprendre une ferme sur l’Aire d’Alimentation du Captage (AAC) de 
Ribou pour pérenniser les surfaces en agriculture biologique. installation 
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LE GABBANJOU - Le Groupement des Agriculteurs 

Biologistes et Biodynamistes du Maine et Loire. 

Créé dans les années 80, le GABBAnjou est un syndicat 
professionnel œuvrant pour le développement de 
l'Agriculture Biologique en Maine et Loire et la défense 

d'un cahier des charges AB exigeant. Afin de pérenniser les 
fermes en bio, le GABBAnjou soutient et accompagne les projets 
d’installation et de conversion en AB et propose également à ses 
adhérents des suivis individualisés de leur projet de transmission. 

VIVRE AU PAYS  
Association pour le Développement 
de l’Emploi Agricole et Rural (ADEAR)

Cette association a été créée par des paysans et paysannes pour 
promouvoir l'agriculture paysanne. Aujourd’hui, la transmission des 
fermes est indispensable au maintien d'un tissu rural dynamique et au 
développement de l'Agriculture Paysanne demain. Pour cette raison, 
l’association consacre la majeure partie de son temps à 
l’accompagnement des projets de transmission des paysans et 
paysannes à travers  des accompagnements individuels, des temps 
d’échange collectifs et des formations 100% transmission.

Contact  : Clotilde HUBERT, 70 route de Nantes, 49610 Mûrs-Erigné - 
vivreaupays.49@gmail.com - 02 41 39 54 77

Les craintes

Suggestions des éleveurs

Dans le cadre de l’appel à projet « Filières Bio » 
du Conseil régional, la Coordination des agricul-
teurs biologiques des Pays de la Loire a réalisé 
une étude sur la transmission des fermes bo-
vines bio. Une stagiaire CAB a mené une en-
quête courant de l’année 2019 à destination des 
éleveur-se-s en Pays de la Loire. La CAB a tra-
vaillé en partenariat avec E’Bio. 

Il y a eu 102 réponses d’éleveurs ayant plus de 
55 ans (61 en bovin allaitant, 37 en bovin lait et 
4 avec mixité). Pour les systèmes allaitant 85% 
étaient concernés par la reprise totale du site. 
La transmission demande de l’anticipation pour 
les cédants avec différentes étapes (de la ré-
flexion jusqu’à la finalisation de la cession). Il 
faut compter minimum 5 ans.

Les cédants peuvent avoir diverses craintes au 
moment de la transmission, voici celles qui ont 
été exprimées par les répondants.

Au moment de se lancer dans la transmission, 
le premier contact que prend les futurs cédants 
est le centre de gestion, car il y a un enjeu du 
chiffrage de la ferme.

Les éleveurs interrogés ont proposé plusieurs 
pistes d’amélioration pour l’accompagnement 
des cédants.

Étude Transmission

BIO RIBOU VERDON
 les producteurs engagés pour la qualité de l’eau.

Créée en 2012, cette association d’une vingtaine de producteurs du 
Choletais a pour objectifs de développer et valoriser l’agriculture 
biologique sur le territoire, notamment le bassin versant Ribou Verdon 
qui alimente en eau potable la ville de Cholet. Proximité et contact entre 
producteurs et consommateurs, préservation de la qualité de l’eau par 
l’agriculture bio, développement de l’économie locale, moins de 
transport… Voilà qui porte Bio Ribou Verdon ! Parmi ses réalisations la 
création d’une marque « Bio Ribou Verdon » et d’une filière farines 
biologiques grâce à un partenariat avec la Meunerie de Nieul (85), la 
participation aux instances de concertation de l’eau du Choletais, des 
portes ouvertes techniques à destination des agriculteurs locaux en 
réflexion sur la bio, … Au sein d’un groupe d’entraide, l’association 
envisage aussi collectivement la possibilité de transmettre les 
exploitations à des repreneurs quand l’un des agriculteurs cesse son 
activité pour que l’agriculture soit durable.

 

 AGGLOMERATION DU CHOLETAIS

L'Agglomération du Choletais est engagée depuis une vingtaine d’années 
pour la protection de l’aire d’alimentation des captages de Ribou et de la 
Rucette au travers de plusieurs programmes d’actions successifs. 
Depuis 2006, l’un des axes du programme est l'accompagnement des 
activités agricoles pour pérenniser l'agriculture biologique sur les aires 
d’alimentation de ces captages. 
L'Agriculture Biologique permet l'amélioration de la qualité de l'eau, un sol 
" plus stable " (moins d'érosion et de départ de phosphore) et la réduction 
des intrants chimiques. L'incorporation de produits bio dans la restauration 
collective, permet de sécuriser la filière pour les producteurs du 
bassin-versant (20 % des agriculteurs).
Dans le cadre du Plan d'Actions 2021-2026, pour la reconquête de la qualité 
de l'eau du captage Ribou, son plan s’articule autour de trois leviers : 
production/filières/consommation.
L’agglomération du Choletais s’est vue décerner en 2021 un prix par l’Office 
français de la biodiversité, dans le cadre des «  Grands prix de la 
préservation des captages d’eau potable ».


